



La familia en el proceso de desarrollo industrial

El desarrollo industrial y urbano ha convertido a la familia en una estructura compleja que aparece, junto con las instituciones educativas y los medios de comunicación masiva, más como una agencia de socialización. En México, la familia compite de manera efectiva con la escuela y el centro de trabajo; se entrelaza con un contexto sociocultural, orientando las posibilidades y condiciones de interacción dentro y fuera de la estructura familiar.

En las sociedades contemporáneas coexisten diversos tipos de organización familiar de acuerdo con los grupos sociales y a las características propias de cada una. No obstante, es posible afirmar, que en el caso de las sociedades occidentales, incluidos América Latina y México, predomina la llamada familia conyugal nuclear, compuesta por hombre – mujer y sus hijos (cuando los hay).

Los sociólogos y antropólogos han cuestionado en numerosas el mito de la familia nuclear como un invento de la sociedad industrial y del capitalismo producto de la contracción de la familia consanguínea, o extensa, aquella que se compone de parientes de diversas generaciones y ramas, considerada dominante en las sociedades no industrializadas.

Se argumenta que la familia conyugal se convirtió en el modelo más conveniente para el nuevo de orden social y económico que se venía gastando. En estados Unidos se ha comprobado que la familia nuclear era ya el tipo predominante en las regiones de la costa atlántica antes de que se industrializaran. En cambio, la familia consanguínea dominaba solo en las clases gobernantes, pues representaba la forma ideal para conservar el patrimonio familiar y reproducir el linaje, no así en las familias de las clases medias y más empobrecidas.

Los procesos de industrialización y urbanización de las sociedades alteran las funciones y la estructura de la organización familiar. En este sentido la revolución industrial y tecnológica, la intervención del Estado a través de la política social, el ascendente acceso al sistema educativo por parte de la población y el desarrollo de los medios de comunicación masiva, interfieren en la función considerada como la más importante de la familia en cualquier tipo de sociedad: la socialización de las generaciones más jóvenes.

Por un tiempo se hizo necesaria, la permanente presencia de la mujer en el hogar como garante de la reproducción de la especie, la interiorización de normas y valores y la estabilidad emocional de sus miembros, al mismo tiempo que el hombre se insertaba masivamente al proceso de producción desincorporado de su unidad doméstica.

Sin embargo, el creciente desarrollo de la industria impuso la necesidad de la utilización de la mano de obra femenina, lo que significó la inserción de la mujer de los sectores medios en el mercado laboral y dejó abierta al mismo tiempo, la posibilidad de buscar las condiciones más óptimas para combinar el trabajo doméstico con extra doméstico.

De esta forma, con el avance de la organización industrial, los cambios en la organización interna de la familia y la expansión de una compleja red social, la familia se ve inhabilitada para transferir los nuevos y cambiantes conocimientos y conductas.

1.- ¿Cuáles son los factores que han influido en el desarrollo y estructura de la familia?

- A) La creación de diversas formas de gobierno
- B) El aumento de la población en el sector urbano
- C) La industrialización, la educación y los medios de comunicación
- D) El desarrollo de las sociedades occidentales y sus creencias religiosas



2.- En Occidente, incluyendo a México, ¿qué tipo de organización familiar predomina?

- A) Conyugal o nuclear
- B) Extensa o consanguínea
- C) Mono parental, sólo madre o padre
- D) Aquella basada en las necesidades de los integrantes

3.- De acuerdo con la Sociología la existencia de una estructura familiar ha dado paso a:

- A) La familia fue un invento del capitalismo
- B) Genera sociedades más avanzadas y felices
- C) Permite la subsistencia de un tipo de dominación
- D) Demuestra la organización de diversos tipos de sociedad.

4.- De acuerdo con lo leído, ¿Cuáles afirmaciones son verdaderas?

1. La familia consanguínea prevalecía en las clases altas.
2. El capitalismo necesita de una estructura familiar estable.
3. Los medios de comunicación no interfieren en la estructura familiar.
4. Existen sociedades más felices sin una estructura familiar reconocida.

- A) 1,2
- B) 1,3
- C) 2,3
- D) 2,4